
en elecciones municipales 2024

LOS ASPIRANTES 
A LA ALCALDÍA 
DE LA CAPITAL 
PROVINCIAL
Algunos candidatos independientes han 
confirmado su intención de postular al cargo, 
mientras que los partidos políticos aceleran las 
conversaciones para definir mecanismos que 
permitan elegir a los representantes oficiales por 
sector. 
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Los nombres de quienes podrían 
disputar la alcaldía de Ovalle

ELECCIONES MUNICIPALES 2024 

Algunos candidatos independientes han confirmado su 
intención de postular al cargo, mientras que los partidos 
políticos aceleran las conversaciones para definir mecanismos 
que permitan elegir a los representantes oficiales por sector. 

Comienza la cuenta regresiva para 
que en Chile se viva un nuevo proceso 
electoral, donde la ciudadanía podrá 
elegir a sus autoridades locales en 
las próximas municipales del 27 de 
octubre. 

En el caso de las elecciones de alcal-
de en Ovalle, este 2024 inició con la 
confirmación de algunos candidatos 
independientes que han decidido ser 
parte de la papeleta oficial, alejados 
de los pactos políticos.  

Por su parte, los partidos, aún no 
cuentan con candidatos oficiales, 
sin embargo, se han intensificado 
las conversaciones para lograr definir 
los nombres en los próximos meses, 
algunos de ellos ya circulan a través de 
redes sociales y en el debate público. 

Nuevas caNdidaturas iNdepeN-
dieNtes

Una de las candidaturas confirmadas 
el día de hoy, en forma exclusiva para 
Diario El Ovallino, es la de Héctor Vega, 
quien inició su carrera pública el 2013 
como funcionario de la Secretaría de 
Planificación Comunal (Secplan) de 
la Municipalidad de Ovalle, para luego 
en el 2015 asumir la dirección de 
esta misma unidad, por un periodo 
de seis años.

Al ser consultado sobre por qué 
quiere ser alcalde, Vega, destaca 
que “en mi caso, no llegaría a apren-
der, llegaría a trabajar y a hacer que 
Ovalle deje el estancamiento en el 
que se encuentra. Por ejemplo, en el 
2023, el municipio de Ovalle no tuvo 
aprobación de recursos por parte del 
Gobierno Regional debido a la falta de 
iniciativas. Es decir, no hay capacidad 
de gestión al interior de la municipa-
lidad, no se presentan iniciativas ni 
levantan nuevos proyectos, porque 
esta administración ha instalado a 
operadores políticos en desmedro 
de los equipos técnicos, a quienes 
-además- han desvinculado”.

Asimismo, agrega que desde que 
tomó la decisión de ser candidato a 
alcalde independiente, “he tomado 
contacto con dirigentes y vecinos que 
me entregan su apoyo y respaldo, lo 
que me da mucha fuerza y energía 
para seguir adelante con este proyecto 
ciudadano”.

Héctor Vega tiene 36 años, es inge-
niero civil industrial de la Universidad 
de Valparaíso, y diplomado en derecho 
municipal. Es padre de dos hijos y 
presentará su candidatura de forma 
independiente.

Camila González espínola
Ovalle

Aún cuando faltan varios meses para las elecciones, ya comienzan a aparecer los primeros 
interesados en alcanzar el sillón edilicio de la capital limarina. 

CEDIDA

Otro de los interesados en conver-
tirse en el próximo edil de la comuna 
es el actual concejal Gerald Castillo, 
quien aún analiza la posibilidad, pero 
de tomar la decisión se presentaría 
como candidato independiente. “Me 
encuentro analizando la opinión públi-
ca, he recibido el respaldo de sectores 
urbanos, rurales y borde costero, me 
ha sorprendido mucho últimamente 
porque les ha gustado mi labor como 
concejal. He estado en terreno y he 
querido ser un puente entre la co-
munidad y la gestión municipal. Si 
me decido, iré como independiente 
como lo he hecho desde el inicio, soy 
consecuente con mis ideales, quiero 
seguir avanzando y con políticas 

nuevas, la gente no quiere más de 
lo mismo”, dice. 

a la espera de acuerdos 
iNterNos

Otros de los nombres que suenan 
como posibles candidatos por la 
izquierda son los del actual alcalde 
de la comuna Jonathan Acuña (DC) 
y la concejala Fanny Vega (PC), pero 
que aún no han sido confirmados por 
acuerdos y decisiones internas de 
cada partido político, donde lo más 
probable es que existan primarias. 

En conversación con El Ovallino, 
Fanny Vega, declara respecto a los 
rumores sobre una posible candidatura 
para alcaldesa, que “quiero aclarar que 
mi partido tomará la decisión corres-
pondiente en el momento adecuado. 
Por el momento, seguiré trabajando 
arduamente como concejala, apoyando 
y trabajando con las organizaciones 
sociales y vecinales, y velando por 
el desarrollo y progreso de nuestra 
comuna”. 

En relación con candidaturas de 
otros partidos políticos o de nom-
bres en Apruebo Dignidad, profun-
diza en que es importante “tener 
en cuenta que cada partido político 

tiene la autonomía para seleccionar 
a sus candidatos y candidatas de 
acuerdo con sus propios criterios 
y procesos internos. En el caso de 
Apruebo Dignidad, es una coalición 
conformada por diferentes partidos y 
movimientos políticos que comparten 
una visión común en relación con la 
necesidad de cambios profundos en 
el país. Sin embargo, dentro de esta 
coalición también existen diferencias 
y matices en cuanto a las estrategias 
y prioridades políticas”.

Hasta el cierre de esta edición, 
Diario El Ovallino intentó conversar 
directamente con el alcalde la co-
muna Jonathan Acuña, pero no se 
consiguieron declaraciones. 

Sin embargo, fue posible contactar 
al presidente regional del Partido de 
la Democracia Cristiana (DC), Patricio 
Solís, quien enfatizó en que “como 
DC hemos fijado prioridades, una 
de ellas es mantener la alcaldía de 
Ovalle para que se le dé continuidad al 
trabajo que ha venido desarrollando el 
alcalde Jonathan Acuña, que creo ha 
inyectado cercanía y modernización al 
municipio en estos primeros meses. 
Ha puesto el municipio a disposición 
de la ciudadanía”. 

Pese a este respaldo del partido, 
Solís indica que aún falta definir 
cómo se elegirá a los candidatos 
oficiales junto a los demás sectores 
políticos con quienes se está traba-
jando, “como Democracia Cristiana 
estamos trabajando en construir 
un acuerdo con otros sectores que 
hoy no están en el Gobierno y los 
partidos que sí están. Un acuerdo 
electoral y político con el objeto de 
poder llevar un candidato único a los 
cargos unipersonales, ya sea alcaldes 
y gobernadores. A partir de eso, hay 
diversas definiciones que hay que 
ir tomando, como los mecanismos 
de elección de esas candidaturas”. 

Por su parte, Andrés Guerra, militante 
del partido Republicano, también se 
encuentra en definiciones, apunta 
a que se está a “la espera de la for-
malización del Consejo Regional y 
posteriormente del Comité Electoral 
del partido. Mi solicitud es ir de can-
didato a alcalde por Ovalle. Estoy 
disponible para cualquier otro cargo 
que mi partido disponga, pero creo 
que puedo hacer más por Ovalle 
siendo alcalde”.

Otros nombres que suenan como 
candidatos para llegar a la alcaldía 
son el locutor y excandidato, Ricardo 
González; Patricio Reyes, actual con-
cejal de la comuna y Carlos Araya, 
actual alcalde de Punitaqui. 

“No llegaría a apreNder, 
llegaría a trabajar y a 
hacer que ovalle deje 
el estaNcamieNto eN el 
que se eNcueNtra”

Héctor Vega campusano
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Panoramas imperdibles para disfrutar 
este fin de semana en la provincia

VERANO EN LIMARí

Desde actividades urbanas, 
culturales, artísticas y 
gastronómicas en Ovalle, 
hasta recorridos hacia los 
valles interiores de la zona, 
las opciones son variadas y 
para el gusto de todos.

La Provincia de Limarí es un destino 
ideal para visitar este verano, sobre 
todo durante los fines de semana, 
donde se llevan a cabo diversas activi-
dades que buscan entregar panoramas 
entretenidos para todos los gustos. 

A continuación, Diario El Ovallino te 
entrega una guía para que te animes a 
salir de casa este sábado y domingo, 
y disfrutar de las bondades de los 
territorios limarinos. 

suNset Familiar eN puNitaqui 
juNto a axé bahía 

Junto a toda la música, alegría y 
coreografías de Axé Bahía, Punitaqui 
vivirá su Sunset Familiar, que se en-
marca en las actividades organizadas 
por la Municipalidad. 

La fiesta comenzará a las 19:00 
horas en el Parque de Encuentro 
Comunitario, habrá presentaciones 
artísticas, además de juegos y venta de 
productos de emprendedores locales.

Feria vive verde eN ovalle 
Un panorama imperdible para hoy 

en Ovalle es la Primera Versión del 
Festival Verde Vida, que se llevará a 
cabo en el sector del estacionamien-
to del Mercado Municipal, entre las 
16:00 y 23:00 horas.

El festival tendrá como protagonistas 
a los principales emprendedores de 
comida saludable, vegetariana y vegana 
de la zona. Los visitantes podrán elegir 
entre diversas preparaciones como 
pizzas de masa madre, sándwich de 
seitán, empanadas de soya, helados 
artesanales, postres, batidos de kéfir, 
jugos naturales y mucho más. 

Además, contará con la participación 
de emprendedores de diversos rubros 
y artistas locales. También se realiza-
rán charlas, talleres y presentaciones 
artísticas. 

Camila González espínola
Ovalle

Una serie de actividades al aire libre es lo que se puede disfrutar a lo largo y ancho de la provincia. CEDIDA

Fiesta de la ciudadaNía eN 
caréN, moNte patria

La comunidad de Carén invita a 
celebrar sus 200 años de historia. 
El evento se desarrollará hoy desde 
las 19:00 horas en la explanada del 
Club Deportivo Sol del Limarí, Carén. 
Contará con la presentación de agru-
paciones folclóricas, emprendimientos 
locales y la banda nacional de cueca 
chilena A los 4 Vientos. 

eNcueNtro de taleNtos ova-
lliNos

Con el fin de promover el talento 
infantil y juvenil de Ovalle, el Espacio 
Educativo Algarrobo llevará a cabo 
hoy una tarde de presentaciones 
artísticas, desde las 15:00 horas. 
La jornada se llevará a cabo en calle 
Vicuña Mackenna 542 y la entrada 
es liberada. 

Alguna de las agrupaciones que 
estarán presentes son: Kaur Belly 
Dance, The Queens of the Dance, 
Grupo Conexión, Academia Jugarte, 
Agrupación Folclórica Paihuén, 
Academia Claudia Aguilera y 
Agrupación Alma Chilena. 

star FaNs
Para todos los fanáticos de Star 

Wars llega por primera vez a Ovalle 
la exposición Star Fans. La actividad 
es liberada y se llevará a cabo hoy 
sábado desde las 15:00 horas en 

la Bombonera Municipal. Contará 
con exhibiciones, stormtroopers y 
muchas sorpresas más. 

paNoramas outdoor
Los panoramas al aire libre, reco-

rriendo los rincones de la provincia 
de Limarí también son ideales para 
disfrutar el fin de semana ya sea con 
la familia o amigos. 

Algunas opciones de fácil acceso 
son:

-Desembocadura del Río Limarí: Un 
destino ideal para quienes buscan 
conectar con la naturaleza. Es uno 
de los humedales más importantes 
en la comuna de Ovalle. En 2022 fue 
declarado Santuario de la Naturaleza. 

Para llegar es necesario acceder 
por la ruta 5 hasta el km 358, a la 

altura de ingreso de la localidad de 
Peñablanca, cercano a la ladera sur 
del Parque Nacional Fray Jorge y la 
Caleta El Toro. 

-Monumento Natural de Pichasca: 
Su mayor tesoro son los fósiles de 
flora y fauna. En la década de los 
70´ un agricultor de la zona encontró 
restos de dinosaurios en este lugar, 
es por esa razón que hoy existe una 
gran replica, que atrae a turistas de 
Chile y el mundo. También existe 
un lugar denominado la “Casa de 
Piedra” en la que existió presencia 
humana de culturas que habitaron 
la zona 80 siglos a.c, 

¿Cómo llegar? Desde Ovalle, salir 
por la ruta D-43 hasta el cruce se-
ñalizado con la ruta D-595, desde 
allí viajar hasta el pueblo de San 
Pedro Viejo en Río Hurtado. 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Funcionarios de la Salud se adhieren a 
paralización nacional convocada para marzo

NEGOCIACIONES ESTARíAN CONGELADAS 

Si bien, en la Región de 
Coquimbo había un llamado 
a movilización para este 
lunes 22, se decidió bajarlo 
a la espera de que se hagan 
efectivos los compromisos 
por parte de las autoridades 
pertinentes.

Este viernes los representantes de 
la CONFUSAM Región de Coquimbo 
tuvieron una nueva reunión con el 
Servicio de Salud Coquimbo, con el 
fin de buscar soluciones a las pro-
blemáticas que aquejan al gremio y 
por las cuales se han hecho diversos 
llamados a movilización tanto a nivel 
nacional como regional.

Cabe destacar que durante el día 
jueves se realizó una convocatoria para 
una manifestación a nivel nacional, a 
la cual se adhirieron los funcionarios 
de la región. 

Sobre esto, el secretario regional y 

Javiera Jeria  
La Serena

De no solucionarse las demandas exigidas por la CONFUSAM, el gremio llevaría a cabo una paralización de actividades en el mes de marzo. 

ISMAEL HUERTA

actual presidente (s)de CONFUSAM 
Coquimbo, Erik Cruz explica que “no-
sotros manifestamos nuestra molestia 
al ministerio y al gobierno por el no 
cumplimiento de cosas ya acordadas 

en negociaciones anteriores”.
Al respecto, dirigentes de todas 

las comunas de la región emitieron 
un comunicado de prensa en el cual 
dieron a conocer aquellas  materias de 
mayor preocupación para el gremio. 

En relación a lo anterior, el represen-
tante local de la CONFUSAM explica 
que, entre las razones que los obliga 
a movilizarse, destaca el programa 
de Pasantías Internacionales, el cual 
está pendiente desde el año pasado 
y, por ende, no hay fechas programa-
das para llevar a cabo el programa 
durante 2024.

Otra preocupación del gremio es 
el Plan de Incentivo al Retiro, sobre 
el cual, acusan una mala gestión al 
momento de diseñar dicha ley, que 
dejó como consecuencia a 5.600 
funcionarios fuera de los beneficios. 
Sobre ello, Cruz indica que ”hay co-
legas que llevan dos años esperando 
para poder hacer efectivo su retiro”.  

Otro punto importante tiene que 
ver con el traspaso de fondos para 
el pago de aguinaldos y bonos a los 
funcionarios. Según lo que indica 
el directivo de CONFUSAM, éstos 
se encuentran retrasados y se han 
pagado sólo a algunos sectores, pero 
en base a las conversaciones de los 
dirigentes con la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administrativo, 
para el 25 de enero debería estar 
todo saldado.

Por lo mismo, esta es la razón por la 
cual se depusiera el paro que estaba 

convocado para este 22 de enero. 
Finalmente, otra de las demandas 

más sentidas tiene que ver con el 
reajuste de sueldo anunciado para 
el sector público, el cual, contempla 
un aumento salarial del 4,3% para 
los funcionarios, y de un 4,8% para 
autoridades, diferencia que, a juicio 
del gremio, demostraría que para el 
Gobierno “existen trabajadores de 
primera y segunda categoría”. 

Se espera que las materias plantea-
das por la CONFUSAM  sean pron-
tamente solucionadas para evitar la 
futura paralización del sector y de 
sus trabajadores - convocada a nivel 
nacional para el mes de marzo -  y con 
ello, no afectar la necesaria y urgente 
atención a pacientes y usuarios.
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La agrupación que lucha incansablemente 
en apoyo a los pacientes con cáncer

cencar monte patria

La mayoría de las 
organizaciones de la sociedad 
civil en la comuna trabajan 
sus iniciativas con proyectos, 
destacando los fondos GORE, 
subvenciones municipales y 
FONDEVE.

el club amigos de la Salud cencar 
monte patria es una organización sin 
fines de lucro que busca apoyar a 
personas con cáncer de la comuna de 
monte patria. el grupo, conformado 
mayoritariamente por mujeres, lleva 
más de 25 años funcionando en la 
comuna y se ha posicionado como una 
organización referente en materia de 
ayudas sociales.

Hace algunos días, dicha organi-
zación realizó el cierre de uno de 
sus proyectos, correspondiente a un 
financiamiento del gobierno regional 
por un monto cercano a los 4.000.000 
de pesos. Se trata de una iniciativa 
de apoyo directo a las familias, la cual 
se concreta con entrega de cajas de 
alimentos. asimismo, incluye visitas 
focalizadas con apoyo psicológico. 

en la jornada de cierre de proyectos, 
donde estuvieron presentes concejales 
y el alcalde cristian Herrera peña, la 
presidenta del cencar monte patria, 
marleny escobar Jopia, se mostró 
“muy contenta por lo logrado. nuestra 
acción principal está enfocada en 
ayudar a los enfermos de cáncer en 
nuestra comuna. Los recursos son 
destinados a nuestros vecinos, con 
compra de alimentos no perecibles. 
con estas ayudas hemos llegado bien 
a 12 pacientes. ellos están contentos 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

La mayoría de los miembros del CENCAR Monte Patria son mujeres. cedida

y estamos felices, y nosotras vamos 
por más. esta institución lleva más 
de 26 años con distintas personas, 
y hemos recibido ayuda de diversas 
instituciones. Los recursos de hoy 
nos sirvieron bastante”.

por su parte, claudia contreras Sierra, 
integrante más reciente del cencar, 
dio a conocer el por qué decidió ser 
parte de la organización. “Éste es 
un grupo maravilloso que encontré 
en el camino. Buscaba visibilizar  
esta enfermedad por lo agresivo y 
complejo que es en la vida de cada 
uno. en eso encontré al cencar y 
ha sido toda una familia. a pesar de 
haber vivido la muerte de nuestra 
presidenta, seguimos con el mismo 

entusiasmo. estoy orgullosa de per-
tenecer a esto”, afirmó.

para el alcalde cristian Herrera peña, 
el trabajo que realiza el cencar 
monte patria resulta ser un honor 
para la comunidad, pues, en sus 
palabras, “son un ejemplo de mutua-
lismo y compañerismo en la comuna. 
este es un proyecto del Gore, que, 
a través de nuestra unidad de pro-
yectos, logramos apoyar y concretar 
su ejecución. esta agrupación no 
pidió nada para ellos, salvo comprar 
canastas de alimentos, además de 
un profesional de acompañamiento 
para sus visitas a los usuarios con 
cáncer de la comuna. estuvimos 
compartiendo con las socias que nos 

contaron sus experiencias de vida. 
nosotros como municipio seguiremos 
ayudándoles, y pronto nos reuniremos 
con el ceSFam de monte patria, 
para entregar herramientas a esta 
comunidad”, afirmó el edil. 

cabe destacar que el proyecto recibió 
el acompañamiento de la oficina de 
proyectos de la dirección de desarrollo 
comunitario del municipio local, y en 
cuanto al desglose del financiamiento, 
cerca de 3.900.000 pesos se ocupa-
ron para la compra de alimentos para 
los 12 usuarios visitados, mientras que 
con un pago simbólico de 100.000  
pesos, se contrató a un psicólogo 
para que realice el acompañamiento 
en las visitas.
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Crisis hídrica en Coquimbo: especialistas 
plantean medidas para enfrentar la emergencia

Advierten que desAlAdorA no será suficiente

Tras el anuncio de la 
construcción de una planta 
desaladora en la comuna 
de Coquimbo, académicos 
de la Universidad de Chile 
coinciden en que esta nueva 
infraestructura no será 
suficiente para enfrentar la 
crisis hídrica de la región, que 
hoy registra niveles mínimos 
históricos en sus embalses. 
Transitar hacia nuevos 
cultivos, el tratamiento 
de aguas residuales, la 
modificación de derechos 
de agua y una gobernanza 
territorial en la materia son 
algunas de las medidas que 
los especialistas proponen 
frente a esta situación.

desde 1924, el norte chico mantiene 
registros de situaciones de sequía y 
bajas precipitaciones, una realidad 
que ha condicionado este territorio. 
sin embargo, en los últimos 15 años la 
región ha enfrentado una megasequía 
sin precedentes históricos. Así lo señala 
linda daniele, doctora en Hidrogeología 
y académica del departamento de 
Geología de la universidad de chile, 
quien afirma que esta es una de las 
peores crisis hídricas de las que se 
tenga registro. “se enmarca en una 
región que ya tiene un clima semiárido, 
entonces la ausencia de precipita-
ciones significa reducir aún más los 
recursos que se tienen disponibles”, 

RODRIGO GALLARDO OLIVARES
Ovalle

El informe semanal de la DGA advirtió que siete embalses de la Región de Coquimbo se encuentran en volúmenes menores al 20% de su 
capacidad. cedidA

explica la académica de la facultad 
de ciencias físicas y Matemáticas.

la situación sigue empeorando, 
tal como consigna el informe se-
manal más reciente de la dirección 
General de Aguas (dGA). en él se 
advierte que siete embalses de la 
región de coquimbo se encuentran 
en volúmenes menores al 20% de su 
capacidad. uno de los que presenta 
niveles dramáticos es el embalse 
cogotí, en la provincia del limarí, que 
está a solo un 2% de su capacidad. 
esta emergencia se encuentra aso-
ciada a una baja de precipitaciones 
evidenciada también por la dGA, que 
en el mismo informe advierte sobre 
siete estaciones de monitoreo en la 
región de coquimbo que dan cuenta 
de un déficit de lluvias del 100%.

Marco Garrido, director del centro 
de estudios de Zonas áridas de la 
universidad de chile (ceAZA), advierte 
que la gravedad de este fenómeno, 
que no sólo responde a circunstancias 

ambientales. el también académico de 
la facultad de ciencias Agronómicas 
de la u. de chile sostiene que los re-
querimientos hídricos a nivel regional 
incluso han aumentado respecto a 
años anteriores, lo que sumado a las 
bajas precipitaciones ha empeorado 
una situación crítica. “en Pan de 
Azúcar, un cordón hortícola bien 
importante en la región (…), se viene 
monitoreando el nivel de los pozos y 
éstos han descendido nuevamente 
medio metro al año. eso encarece el 
acceso y hace más difícil el acceso 
al agua”, indica Garrido.

¿Bastará con una 
desaladora?

en su tercera visita a la región de 
coquimbo como Presidente, Gabriel 
Boric confirmó esta semana que la 
región contará con su primera planta 
desaladora multipropósito, estimando 
su puesta en marcha para 2029. de 

esta manera, se sumará a regiones co-
mo Antofagasta, Atacama, valparaíso, 
Biobío y Magallanes, que ya han 
implementado plantas desaladoras. 
Ésta se ubicará en los márgenes de 
la ciudad de coquimbo, en el sector 
de el Panul, donde se estima que 
inicialmente pueda producir entre 
200 y 600 litros de agua por segundo, 
para llegar -eventualmente- a los 
1.200 litros por segundo.

según el primer catastro nacional de 
plantas y proyectos de desalinización 
de agua, realizado por la Asociación 
chilena de desalinización (AcAdes), 
con esta obra se contabilizarían 31 
plantas de este tipo a nivel nacional, 
tanto en funcionamiento como en 
etapa de proyecto, siendo 22 las que 
hoy están operativas.

este anuncio ha sido recibido con 
un amplio optimismo por parte de 
la comunidad de la zona, pero -al 
mismo tiempo- hay voces que ha-
cen un llamado a la cautela. entre 
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“Es una región que ya tiene un clima semiárido, entonces la ausencia de precipitaciones significa reducir aún más los recursos que se tienen 
disponibles” señala Linda Daniele, académica del Departamento de Geología de la Universidad de Chile. cedidA

ellas se encuentra María christina 
fragkou, directora del Programa 
transdisciplinar de Medio Ambiente 
e integrante del centro de ciencia del 
clima y la resiliencia (cr)2, quien 
apunta a los potenciales costos que 
tendrán estas aguas para el consumo 
humano y la posibilidad de que esta 
solución encarezca el costo de la vida 
en la zona. “en las ciudades norteñas 
que actualmente se abastecen con 
agua desalinizada, su cuenta de agua 
es entre tres y cuatro veces más alta 
en comparación con las ciudades del 
centro”, afirma la también académica 
del departamento de Geografía de la 
facultad de Arquitectura y urbanismo 
de la u. de chile.

en este sentido, el proyecto no puede 
ser visto como una solución total al 
problema de la megasequía. como 
afirma el director del ceAZA, Marco 
Garrido, además de una implementa-

ción que tardará tres años, también 
es necesario considerar el factor 
acumulativo de la sequía, que volverá 
insuficiente a esta infraestructura 
cuando entre en funcionamiento. “una 
planta desalinizadora siempre es una 
buena noticia, porque básicamente lo 
que hace es aumentar el presupuesto 
de agua y con agua de relativamente 
buena calidad que puede ser utili-
zada para la agricultura y consumo 
humano (…). no obstante, mientras 
no haya medidas de adaptación de 
la agricultura a una condición con 
menos agua es difícil avanzar”, aclara.

la profesora fragkou coincide con 
esta visión y es clara al señalar que 
ninguna tecnología permitirá mitigar 
los efectos de la sequía mientras no 
haya mejores estrategias de gestión 
del recurso. “no creo que haya una 
solución tecnológica que pueda ayudar. 
Yo creo que las soluciones van mucho 

más por estrategias más blandas, 
como gestión integral, resolución de 
conflictos con los actores y también, 
claramente, priorizar usos”, asegura 
la académica.

unir tecnologías con estrate-
gias de gestión

dado que la región de coquimbo 
es una zona agrícola, no es sorpresa 
que un 70% de sus recursos hídricos 
vayan dirigidos a ese sector. el profesor 
Garrido sostiene que este consumo 
sobrepasa con creces el presupuesto 
de agua, lo que genera una condición 
de desbalance permanente. sin em-
bargo, también destaca que es un 
sector que agrupa tanto a pequeños 
como grandes productores. Al res-
pecto, linda daniele plantea que “la 
ausencia de agua significa también 
que quien sufre más es la persona 

que menos capacidad económica 
tiene para enfrentar esta ausencia de 
agua. entonces, el problema hídrico 
se torna también un problema social 
importante en estos territorios”.

esta emergencia representa un golpe 
bastante fuerte al sector frutícola 
de esta región, cuyos productores 
incurren en inversiones muy altas y 
asociadas a un gran riesgo. “siempre 
que se inicia un proyecto agrícola, 
sea pequeño, mediano o grande, este 
comienza a ser rentable varios años 
después, es decir, cuando el plantel 
ya entra en producción y los números 
se vuelven azules”, indica Marco 
Garrido. Por ello, el agrónomo de la 
universidad de chile apunta a una 
diversificación hacia especies que 
utilicen una menor cantidad de agua, 
además de estrategias agroecológicas.

Por otra parte, María christina 
fragkou también apunta a modificar 
la asignación de derechos de agua, 
asegurando que estos incentivan un 
mayor consumo. “en muchos casos, 
al ver que llegaste a la mitad del 
agua, esto implica que alguien diga 
‘bueno, entonces vamos a comprar 
más tierra para sembrar más porque 
me sobra el agua’ (…). si alguien paga 
por su agua, entonces un agricultor 
tiene el incentivo de usar su agua 
mucho más eficientemente porque 
así se va a ahorrar dinero”, plantea 
la académica.

finalmente, otro aspecto que se 
debe considerar y ha sido aplicado 
en otros países, es el desarrollo de 
plantas de tratamiento de aguas 
residuales. este tipo de iniciativas, 
puntualiza el profesor Garrido, “es 
una política que podría ampliarse a 
ciertos sistemas no solamente en la 
región, sino también a nivel nacional. 
Generar circuitos de agua que sean 
específicos de aguas servidas grises 
tratadas y que puedan ser utilizadas 
para el riego y, de esta manera, poder 
distribuir de una forma más justa el 
recurso”, concluye.
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Lanzan oficialmente las 
actividades de verano 2024 en Ovalle

actividad se llevó a cabo en la plaza de armas

La cantante Pae amenizó el inicio de la presentación de las actividades de verano de la comuna 
de Ovalle. 

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, dio a conocer la nutrida agenda veraniega organizada por el municipio. 

cedida

cedida

El alcalde Jonathan Acuña, junto con integrantes del concejo 
municipal informó a la comunidad los detalles del programa 
de actividades impulsadas por el municipio ovallino para esta 
temporada estival. 

Un diverso programa de activida-
des ha preparado el municipio de 
ovalle para que las familias locales 
y los visitantes de otras zonas de la 
región de coquimbo y del país, puedan 
disfrutar de la temporada estival en 
la capital limarina. así lo informó, el 
alcalde de ovalle, Jonathan acuña, 
junto a la concejala Fanny vega y los 
concejales Gerald castillo, cristian 
rojas y ricardo rojas, en el lanza-
miento oficial que se llevó a cabo en el 
boulevard “ovalle vive el verano 2024”, 
en la plaza de armas de la ciudad.   
la actividad se inició con la presencia 
de la cantante ovallina pae, quien 
deleitó a los presentes en el prin-
cipal paseo ciudadano de la capital 
limarina con canciones románticas. 
“nuestro principal propósito es que 
los ovallinos y ovallinas y quienes nos 
visitan durante el verano, disfruten de 
estas actividades que hemos preparado 
con mucho cariño y que son totalmente 
gratuitas. sabemos que la situación 
económica está complicada y por eso 
quisimos generar estos panoramas 
que estarán cargados de diversión, 
recreación y espectáculos artísti-
cos de alto nivel”, sostuvo el alcalde 
de ovalle, Jonathan acuña rojas. 
dentro del calendario de activida-
des está el Festival verde vida, que 
se llevará a cabo este sábado 20 
de enero, en el mercado municipal, 
desde las 16.00 hasta las 23.00 
horas. posteriormente, los días 8 y 
9 de febrero, y el 24 y 25 de febrero 
continuarán las jornadas del boulevard 
“ovalle vive el verano 2024”, con 
la participación de artistas locales.  
los días 27 y 28 de enero, el parque 
recreacional los peñones se llenará 
de chilenidad y tradiciones locales 
con una nueva versión de la Fiesta 
del cabrito, que contará con un área 
de gastronomía, en donde se ofrecerá 
a los asistentes diferentes prepara-
ciones de esta carne tradicional de 
nuestra zona. además, habrá sectores 
de emprendedores, artesanía, co-
mercio local, food truck, productores 
de queso y un espectáculo artísti-
co de primer nivel, destacando la 
presentación de los Jaguares del 

norte (27 de enero) y los pincheiras 
de John rosales (28 de enero).  
en tanto, el sábado 3 y domingo 4 
de febrero, en el parque recreacional 
los peñones, se llevará a cabo la 
expo cervezas, en la que estarán 
presentes los mejores exponentes de 
este producto, en la que las cervezas 
artesanales serán las principales pro-
tagonistas. durante la segunda jornada 
se presentará el grupo nacional “Glup”, 
quienes harán un recorrido por sus 
principales éxitos, como “Grado 3”, 
“mi destino” y “enamorado de ti”.  
asimismo, el sábado 3 de febrero, se 
llevará a cabo la denominada Fiesta 
del verano, en la caleta el toro, en 
la conocida desembocadura del río 
limarí, en la que las familias ova-
llinas podrán conocer las tradicio-
nes, costumbres y la gastronomía 
del sector costero de la comuna.  
además, quienes quieran disfrutar 
de tradiciones, costumbres, trillas 
a yegua suelta, folclore, productos 
y comidas típicas, un espectáculo 
artístico lo podrán hacer el próximo 
sábado 10 y domingo 11 de febrero, 
en una nueva versión de la Fiesta 
costumbrista de barraza. en el show 
central se presentará el exponente na-

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

cional de cumbia ranchera, sebastián 
almendras y el grupo tropical Fantasía. 
pero, sin duda, uno de los even-
tos veraniegos más esperados es la 
Fiesta de la vendimia, que se llevará 
cabo los días sábado 24 y domingo 
25 de febrero en la plaza de armas 
de ovalle, instancia en que las más 
importantes viñas de la comuna y 
del país darán a conocer sus nuevas 
propuestas de vinos. durante las dos 
jornadas se realizarán degustaciones, 
la tradicional “pisada de uva” y un 
espectáculo artístico de primer nivel. 
en el primer día se presentará el grupo 

folclórico entremares y la cantante 
nacional maría José Quintanilla. en 
tanto, en la segunda jornada el grupo 
chico trujillo traerá todo el ritmo de 
la cumbia chilena. a esto se suma 
un tercer artista sorpresa que se-
rá anunciado por las redes sociales 
del municipio en los próximos días.   
el programa veraniego finalizará 
con la realización de la Fiesta del 
campesino, en el espinal de chalinga, 
el próximo 2 de marzo, festividad que 
tendrá gastronomía típica, tradicio-
nes, costumbres, juegos populares y 
presentaciones artísticas.
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